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CHIMOIO – Deste universo de agregados, cerca de noventa por cento é de idosos, de acordo com a informação 
avançada ontem quarta-feira no Distrito de Báruè, pela ministra da Mulher e Acção Social, Iolanda Cintura, por 
ocasião da passagem do Dia Internacional do Idoso que ontem se assinalou.

Destaque

2

CONTRA PESSOA IDOSA

Governo tem vindo a desencorajar 
prática de violência

Iolanda Cintura, disse ainda que neste universo, 
para além dos idosos encontram-se pessoas 
com deficiências e doenças crónicas que tam-
bém beneficiam deste programa.
Para além do subsídio social básico, que con-
siste em transferências monetárias mensais de 
apoio ao idoso, Iolanda Cintura referiu-se igual-

- Foi celebrado ontem o Dia Mundial do Idoso, importante elemento da sociedade que vezes sem conta se vê marginalizado 
e humilhado por esta mesma sociedade. Algo procura-se entretanto fazer para minorar os problemas que os idosos 
enfrentam. É daí que trezentos e vinte e cinco mil agregados familiares no País, beneficiam do subsídio social básico em 
apoio ao idoso, um programa implementado pelo Governo.

mente a outros programas de apoio à pessoa 
de terceira idade.
“Temos também programa social de directo que 
a partir dele, temos conseguido providenciar 
apoio material aos idosos que por alguma razão 
precisam de um apoio temporário como por ex-
emplo, a construção de casa e em alguns mo-

mentos conseguimos fazer a combinação entre 
os programas de subsídio social básico e apoio 
social directo porque temos também situações 
de idosos que estão a ser cuidados por crianças 
órfãos. Então, pata reforçar a assistência, usa-
mos também esta combinação de programas no 
qual, olhámos igualmente para crianças dando 
apoio em material escolar, roupa, cobertores e 
mesmo na construção de casas”, disse.
Iolanda Cintura, referiu-se ainda aos diversos 
problemas por que passam os idosos como a 
violência física e apresenta acções realizadas 
até este momento.
“É uma realidade no nosso País que temos es-
tado a realizar acções com vista a desencorajar 
esta prática de violência contra pessoas idosa, 
temos a questão de acusação no seio de famíli-
as, de feitiçaria aos idosos infelizmente, mas te-
mos procurado também através de campanhas 
de sensibilização para mostrar que acusar pes-
soas idosas são preconceitos puníveis”, minis-
tra da Mulher e Acção Social, Iolanda Cintura, 
falando esta quarta-feira na Vila de Catandica 
no Distrito de Báruè, na Província central de 
Manica, palco das cerimónias centrais do Dia 
Internacional do Idoso.
Deposição de coroa de flores na Praça de 
Heróis Moçambicanos, actividades culturais e 
desportivas e concursos diversos envolvendo 
pessoas da terceira idade, marcaram a pas-
sagem da data nesta parcela da Província cen-
tral de Manica.
O Dia Internacional do Idoso, é comemorado 
sob o lema “Valorizemos a Pessoa Idosa, Res-
peitar, Amar e Proteger É Nosso Dever”.
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Banco Único eleito banco de retalho 
com maior crescimento em 2014

O Banco Único foi eleito o banco de retalho com maior crescimento em Moçambique pelo prestigiado portal financei-
ro britânico Global Banking & Finance Review. E João Figueiredo, o seu CEO, depois de ter sido eleito o Banqueiro 
Africano do Ano em 2013, foi também premiado por este portal como o melhor CEO da Banca em Moçambique em 
2014. 

- O Distrito de Angoche, na Província nortenha de Nampula, comercializou na presente campanha agrícola, 
cerca de trinta e seis mil e quinhentas toneladas de produtos diversos com destaque para o amendoim, 
batata-doce, o que corresponde a perto de setenta e seis por cento do planificado.

O serviço de Internet Banking do Único foi ain-
da igualmente distinguido por esta instituição 
como o melhor em Moçambique. Maputo, 01 
de Outubro de 2014 – O Banco Único voltou 
a ser novamente distinguido internacional-
mente, tendo sido eleito pelo prestigiado portal 
financeiro britânico Global Banking & Finance 
Review como o banco de retalho com maior 
crescimento em Moçambique.
Estes prémios, atribuídos em Londres esta 
semana, elegeram também João Figueiredo, 
CEO do Banco Único, como o melhor CEO da 
banca em Moçambique. 
A forte evolução do Banco Único nestes seus 
três anos de actividade aliada à qualidade, 
solidez e inovação dos seus serviços no mer-
cado moçambicano são as principais razões 
pelas quais a Instituição tem recebido vários 
galardões internacionais e é a escolha de um 
número cada vez maior de clientes um pouco 
por todo o país.
A Global Banking & Finance Review premiou 
também o site e serviço de Internet Banking 
do Banco Único como o melhor em Moçam-
bique. Já em Agosto outra instituição internac-

ional, a International Finance Magazine, havia 
atribuído ao Banco Único o “Best Internet Bank 
Mozambique 2014” e a Global Finance o “Best 
Consumer Internet Bank 2014”, fazendo deste 
serviço do Banco Único o mais premiado de 
Moçambique. Em apenas 3 anos de actividade 
o site e serviço de Internet Banking do Único, 
recebeu já 5 prémios internacionais.
João Figueiredo, CEO do Banco Único, con-
sidera que “estas distinções atribuídas ao 
Banco Único por publicações e portais finan-
ceiros internacionais são resultado do trabalho 
que toda a equipa do Banco desempenha no 
seu dia-a-dia. A enorme dedicação e entrega 
que todos os Colaboradores empregam no 
desempenho das suas actividades garantem 
a satisfação dos clientes e atraem outros que 
procuram serviços bancários de qualidade in-
ternacional em Moçambique.”
O Banco Único, sedeado em Moçambique, 
é um banco universal, com forte vocação de 
retalho, inaugurado há cerca de 3 anos, a 30 
de Agosto de 2011. Liderado por João Figueir-
edo e contando com accionistas de referência, 
como Américo Amorim, o Grupo Visabeira, o 
Nedbank, o Instituto Nacional de Segurança 
Social, a Rural Capital, a DHD e a SF Hold-
ing, o Banco Único conseguiu desde a sua 
abertura triplicar o seu número de balcões e 
posicionar-se entre os maiores e mais antigos 
bancos a actuar em Moçambique. 
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E MEMBROS DO CNELEC

Vaquina empossa novo PCA 
da Electricidade de Moçambique

MAPUTO – O Primeiro-Ministro, Alberto Vaquina, conferiu posse esta quarta-feira, 1 de Outubro, ao novo presidente 
do Conselho de Administração da empresa Electricidade de Moçambique E.P. (EDM), Gildo Sibumbe, que substitui 
Augusto de Sousa Fernando, exonerado na terça-feira por despacho do Conselho de Ministros.

O novo PCA tem como um dos principais de-
safios o aumento do acesso à energia eléctrica, 
definido pelo Governo como prioridade, o que 
passa pela expansão da rede nacional de trans-
porte, assim como pela melhoria dos serviços 
prestados ao cliente.
Segundo Alberto Vaquina, com os progressos 
alcançados na electrificação das sedes distritais, 
impõe-se a necessidade de prestar maior atenção 
à electrificação dos locais com maior potencial 
agroindustrial e de rápido desenvolvimento, at-
ravés da extensão da rede nacional de energia.
Para a concretização deste objectivo, “o desen-
volvimento de infraestruturas de produção e 
transporte de energia eléctrica assume um pa-
pel de relevo, sendo imperioso assegurar a dis-
ponibilidade de energia para o crescente con-
sumo, bem como a capacidade de transporte 
para os diversos centros de carga”. 
Num outro desenvolvimento, o Primeiro-Minis-
tro referiu que a empresa deve garantir que os 
serviços prestados aos consumidores sejam de 
qualidade, tendo igualmente apelado para que 
se dê prioridade também à materialização dos 
projectos de produção, transporte de energia e 
de expansão da rede eléctrica nacional.  
Ao PCA cessante, Alberto Vaquina endereçou 

- O novo presidente do Conselho de Administração da empresa Electricidade de Moçambique (EDM), foi 
ontem empossado pelo Primeiro-ministro, Alberto Vaquina.

uma mensagem de reconhecimento pois, com 
o seu empenho e entrega, foram dados passos 
importantes na redução do défice e no aumento 
de provisão de energia eléctrica no País.
Por seu turno, o novo PCA da EDM, Gildo 
Sibumbe, afirmou que irá dar continuidade à im-
plementação do plano estratégico da empresa, 
assim como expandir o parque de geração de 
energia, para garantir que este recurso chegue 
a mais pessoas e locais.
Quadro da Electricidade de Moçambique desde 
Maio de 1989, Gildo Sibumbe, engenheiro elec-
trotécnico, de 54 anos de idade, ocupava até à 
data da sua nomeação o cargo de administra-
dor para o Pelouro Técnico na Hidroeléctrica de 
Cahora Bassa (HCB).
Na EDM, Gildo Sibumbe já ocupou vários car-
gos, com destaque para os de director da Área 
Operacional da Província de Maputo, admin-
istrador para o Pelouro de Produção e Opera-
dor de Mercado, assessor do Conselho de Ad-
ministração para as Participações Financeiras e 
de administrador para o Pelouro Comercial.
Ainda no âmbito da reestruturação do Conselho 
de Administração da EDM, foram empossados, 
pelo ministro da Energia, Salvador Namburete, 
novos administradores, nomeadamente Isaías 
Vasco Rabeca, Carlos Alberto Yum e Agostinho 
Mugoda Macauro.
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CONTRA O ABORTO INSEGURO 

Sociedade civil homenageia 
pioneiros na luta 

A Rede de Defesa dos Direitos Sexuais e Reprodutivos (Rede DSR), 
comemorou esta terça-feira, em Maputo, o Dia Global de Acção pelo 
Aborto Legal e Seguro (28 de Setembro), com uma sessão pública.

5

Considerando que em Moçambique foi recen-
temente aprovado no Parlamento um novo 
Código Penal que inclui normas que despenal-
izam o aborto, a Rede DSR homenageou al-
gumas personalidades da área da saúde, que 
se destacaram pela sua coragem e os seus 
esforços em combater o problema de saúde 
pública que é o aborto inseguro.
Das personalidades homenageadas consta o 
Dr. Pascoal Mocumbi, pelo seu pelo seu papel 
pioneiro, corajoso e incansável na luta contra 
o aborto inseguro, mesmo num ambiente não 
muito favorável. A sua actuação, contribuiu 
para salvar a vida de muitas raparigas e mul-
heres, ajudando-as a exercer o direito de con-

trolar o seu próprio corpo.
Dra. Fernanda Machungo, pela sua persever-
ança, dedicação e coragem na luta contra o 
aborto inseguro. A sua prática como médica 
ajudou a salvar muitas vidas, para além de que 
as suas pesquisas são referência para todas 
e todos os que lutam pelos direitos humanos 
das mulheres.
Dr. António Bugalho, por ter sempre lutado 
pelo direito das mulheres a tomar decisões so-
bre o seu próprio corpo. A sua dedicação no 
combate ao aborto inseguro é de todos conhe-
cida e as suas pesquisas permitiram divulgar 
as graves consequências deste problema de 
saúde pública e Dra. Nafissa Ossman, pelo 

seu empenho no combate ao aborto inseg-
uro e pelos direitos humanos das mulheres. 
Por seu intermédio, foi destacado o papel da 
AMOG (Associação dos Médicos Obstetras e 
Ginecologistas) que fez da despenalização da 
interrupção voluntária da gravidez, uma das 
suas prioridades.
É de lembrar que o novo Código Penal só en-
trará em vigor seis meses após a sua promul-
gação pelo Presidente da República.
As normas aprovadas, entre outras, permitem 
a realização do aborto seguro desde que com 
o consentimento da mulher grávida, houver ris-
cos para a sua saúde física e mental, quando o 
feto tiver malformações, e se for praticado até 
às 12 semanas de gravidez, por pessoal médi-
co e nas unidades sanitárias (artigo nº 168). 
A Rede DSR considera que a aprovação da 
despenalização do aborto vai contribuir para 
salvar a vida de muitas raparigas e mulheres e 
que representa um grande avanço dos direitos 
humanos das mulheres.
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CESSAÇÃO DE HOSTILIDADES

Equipa de observadores militares 
oficializada na capital do País

MAPUTO – Noventa e três militares entre nacionais e estrangeiros, vão 
garantir a implementação do processo de cessação de hostilidades 
militares no País. São militares que constituem a equipa de observadores 
de cessação de hostilidades que ontem foi formalizada na Cidade de 
Maputo.

- Oficializada ontem a equipa de observadores militares no âmbito da cessação de hostilidades militares 
em Moçambique.

E-mails: horizonte25@tvcabo.co.mz - horizontepd25@gmail.com

Anuncie neste jornal, 
...que o seu negócio chegará 
no lugar dos seus sonhos!...

Departamento Comercial
Cell: 840135802 - 827256216

PRIMEIRA CLASSE

Processo de matrículas 
arranca sem sobressaltos

A equipa designada por EMOCHIM, é dirigida 
por um brigadeiro do Botswana. Na hora de re-
ceber por parte do Governo moçambicano, o 
chefe da EMOCHIM, comprometeu-se a tudo 
fazer para repor a ordem em Moçambique.
Reagindo à formação da EMOCHIM, Sai-
mone Macuiane, chefe da delegação da RE-
NAMO, disse esperar que de facto, esta eq-
uipa venha garantir o fim das hostilidades.
“Para não voltarmos à situação que se deu 

após o Acordo Geral da Paz, assinado em 
Roma em 1992, onde a reconciliação nacion-
al entre os moçambicanos ficou a depender 
apenas da vontade dos dirigentes de dia, 
sem um instrumento que pudesse garantir 
a reconciliação efectiva e em todas esferas 
da vida política, económica e social”, disse 
Macuiane.
Por seu turno, José Pacheco, chefe da del-
egação do Governo ao diálogo político com 

a Renamo, mostrou-se optimista na inter-
venção militar da equipa da EMOCHIM.
“Garantir que nenhum partido possa man-
ter homens armados e nem armas de fogo. 
Reconhecemos que a missão da EMOCHIM, 
É complexa e delicada, porém, apelámos 
para que se assegure a materialização dos 
objectivos, tendo em conta o período estipu-
lado, os respectivos termos de referência. 
Gostaríamos de poder contar igualmente, 
com vossa magna experiência e transpar-
ência na implementação dos instrumentos”, 
José Pacheco, chefe da delegação do Gov-
erno.
Durante os próximos cento e trinta e cinco 
dias, a equipa de militares vai trabalhar na 
cessação das hostilidades militares no País. 
Refira-se que a EMOCHIM, tem a sua sede 
em Maputo e representações nas Províncias 
de Sofala, Inhambane, Tete e Nampula. 

MAPUTO - Samuel Buque, chefe do Depar-
tamento de Planificação na Direcção da Edu-
cação e Cultura da Cidade de Maputo, expli-
cou que há três anos que se trabalha desta 
forma no processo das matrículas e já há re-
sultados.
“Os frutos estão a aparecer porque há crianças 
que nos outros anos, quando as matrículas 
eram feitas apenas em Janeiro, ficavam de 
fora mas, com o novo calendário das matrícu-
las, acreditámos que os resultados já estão 
a aparecer, sendo que nos últimos dois anos 
temos o nível de cobertura aceitável”, disse 

- Arrancou ontem em todo o País o processo de matrículas para novos ingressos na Primeira Classe. 
A Cidade de Maputo, dispõe de pouco mais de vinte e quatro mil e setecentas vagas, nas cento e 
uma escolas públicas que leccionam este nível.

Buque.
Questionado se o número de vagas disponíveis 
é suficiente e vai conseguir absorver todas as 
crianças em idade de se matricular, disse que 
“sim porque o que vinha a acontecer nos últi-
mos anos é que não conseguíamos alcançar a 
meta, mas acreditámos que no próximo ano, 
vamos ter igualmente um nível de cobertura 
bom e a Cidade de Maputo diferentemente de 
outras partes do País, não vai ter escolas que 
não conseguem atingir as metas. Isto significa 
que estamos a conseguir a absorver o número 
de crianças que procuram os serviços de edu-

cação”, Samuel Buque, chefe do Departamen-
to de Planificação na Direcção da Educação e 
Cultura da Cidade de Maputo.
Refira-se que o processo teve o seu início sem 
sobressaltos. Na Escola Primária 3 de Feverei-
ro, por exemplo, as vagas disponíveis podem 
ser poucas com foi avançada pela respectiva 
directora.
“Em termos de vagas atribuídas a escola, es-
pero acabar em pouco tempo, mas como o 
processo continua, penso que vamos estender 
o prazo até 31 de Dezembro, como previa-
mente estabelecido”.
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Empresa Correios de Moçambique 
apresenta Projecto Kay Center

MAPUTO – A empresa pública, Correios de Moçambique, acaba de apresentar o projecto Kay Center, um edifício 
com uma forte identidade, composto por escritórios, health club, espaços comerciais e de restauração, numa zona 
privilegiada da baixa da Cidade de Maputo. O projecto resulta de uma parceria estabelecida entre a empresa 
Correios de Moçambique e entidades privadas, nomeadamente a Eaglestone e a Overview, assessoradas pela 
Promovalor na gestão imobiliária.

A apresentação do projecto decorreu na passa-
da terça-feira, na Sede de Correios de Moçam-
bique, em Maputo e contou com a presença do 
Secretário Permanente do Ministro dos Trans-
portes e Comunicações, do PCA de Correios 
de Moçambique, José Luís Rego, e de Pedro 
Pereira Coutinho, representante dos parceiros 
privados do projecto.
Para José Luís Rego, PCA dos Correios de 
Moçambique, “este projecto vai valorizar a ci-
dade e, em particular, vai revitalizar uma zona 
da Baixa de Maputo. Representa, de forma 
clara, o compromisso da empresa Correios de 
Moçambique de contribuir para o desenvolvi-
mento da sociedade moçambicana. Espera-
mos que o Kay Center seja reconhecido como 
uma referência no sector imobiliário por toda a 
comunidade local”

“Foi com grande prazer que a Eaglestone, a 
Overview e a Promovalor abraçaram este pro-
jecto. O Kay Center tem potencial para se tor-
nar um marco, contribuindo para criar um novo 
centro de negócios na cidade de Maputo. Tra-
ta-se de um edifício multifuncional desenhado 
de acordo com os padrões internacionais de 
qualidade, com capacidade de atrair as mel-
hores empresas que operam em Moçambique”, 
acrescenta Pedro Pereira Coutinho, represent-
ante dos parceiros privados do projecto.
Projectado pelo arquitecto português Nuno 
Leónidas, o Kay Center destaca-se pela sua 
linguagem arquitectónica contemporânea com 
uma forte identidade, denotando atractividade, 
criatividade e inovação, a par de preocupações 
de sustentabilidade.
Um edifício que se articula com a envolvente 

- Trata-se de um edifício multifuncional com escritórios, health club, espaços comerciais e de restauração, 
resultado de uma parceria com entidades privadas.

urbana e que se assumirá como uma referên-
cia arquitectónica e de modernidade na pais-
agem urbana de Maputo.
O conceito é a criação de um edifício multi-
funcional com um uso predominante de es-
critórios e com retalho. O projecto responde à 
crescente procura de escritórios de qualidade 
no Central Business District de Maputo, ofer-
ecendo aos ocupantes dos escritórios e ao pú-

blico em geral serviços como health club, lojas 
e restaurantes.
O Kay Center tem uma área bruta de con-
strução de 51.550 m2, contando com um total 
de 31 pisos acima do solo, contemplando mais 
de 480 lugares de estacionamento. O inves-
timento estimado é de 61 milhões de dólares 
norte-americanos e a obra tem uma duração 
prevista de 30 meses.
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País

CIDADE DE MAPUTO 

Sancionadas empresas 
infractoras à Lei do Trabalho

MAPUTO - A Inspecção-geral do Trabalho (IGT), a nível da Cidade de Maputo, fiscalizou, durante o passado mês de Setembro, 
89 estabelecimentos de diversos ramos de actividades, com destaque para os do Comércio, Prestação de Serviços, Construção 
Civil, Hoteleira e Turismo, Panificação, Banca, Transporte e Indústria Transformadora, cobrindo um universo de 1.341 
trabalhadores, dos quais 378 mulheres, bem como 50 trabalhadores de nacionalidade estrangeira, 3 dos quais suspensos das 
suas actividade, em consequência da fiscalização, por se encontrarem numa situação ilegal em Moçambique.

A IGT detectou um total de 98 infracções à 
legislação laboral, por parte das empresas 
visitadas, das quais 41 resultaram em multas, 
enquanto 57 receberam advertências, sobre-
tudo de carácter pedagógico, dado que regis-
taram atenuantes no seu processo laboral e 
na implementação da lei. Como resultado das 
visitas de fiscalização efectuadas, regista-se 
o cumprimento da legislação laboral, algumas 
entidades patronais e empregadoras celebra-
ram contratos de trabalho, estão a melhorar 
condições de higiene e segurança no trabalho, 

factores que contribuem para a redução da 
conflitualidade laboral.
Aliás, a Cidade de Maputo, através do seu 
Centro de Mediação e Arbitragem Laboral (CE-
MAL), recebeu, durante o mês de Setembro, 
101 processos de casos envolvendo conflitos 
laborais, dos quais 86 foram mediados, tendo 
resultado em 59 acordos para o fim dos litígi-
os, enquanto 21 casos registaram certidões de 
impasse, devido a não cedência de nenhuma 
das partes em conflito, o que determinou o seu 
envio para o tribunal. Outros 21 ficaram pen-

dentes, por várias razões, entre as quais ao 
facto de as partes terem solicitado mais tempo 
para a reflexão, incluindo consultas aos seus 
advogados ou legítimos representantes.
Constituíram como causas que estiveram na 
origem dos conflitos registados no período, o 
despedimento de trabalhadores, a rescisão 
unilateral de contratos de trabalho ou sem a 
justa causa, a falta de pagamento de indem-
nizações, a falta de pagamento de salários, a 
falta de concessão de férias aos trabalhadores, 
os descontos arbitrários, entre outras.

XAI – XAI -Já estão também em implemen-
tação, na Cidade de Xai-Xai, Província de 
Gaza, desde a semana passada, os progra-
mas de orientação profissional de jovens e 
candidatos a emprego, sobre as áreas que vão 
abraçar no mercado laboral, incluindo outros 
que procuraram por orientação para ingressar 
num ramo diferente da sua formação académi-
ca ou profissional, incluindo os provenientes 
do ensino escolar geral e que não têm nen-
huma formação vocacional. 
Trata-se de uma aposta do Governo, através 
do Instituto Nacional de Emprego e Formação 

Orientação profissional 
para emprego chega a Gaza

Profissional, que visa adoptar, à escala nacion-
al, uma estratégica que tem como objectivo for-
necer oportunidades aos cidadãos que nunca 
frequentaram algum curso profissional ou área 
do saber fazer, não obstante terem concluído 
os respectivos níveis académicos noutros tipos 
e níveis de ensino, nomeadamente no ensino 
secundário geral e superior.
A iniciativa do Instituto Nacional do Emprego 
e Formação Profissional de Gaza, através dos 
Centros de Emprego e unidades operativas 
do instituto, enquadra-se nessa perspectiva, 
de forma a ajudar os candidatos a emprego 

a identificar as suas capacidades e aptidões 
para o exercício prático de uma profissão, de 
modo a ajustar-se às necessidades do mer-
cado de trabalho. 
Os programas de orientação, agora com um 
carácter permanente, são levadas a cabo por 
meio de entrevistas e provas de lápis e papel 
submetidas aos candidatos a emprego. Foi 
nessa perspectiva que 28 candidatos foram 
submetidos a testes orientadoras, durante o 
mês de Setembro passado, dos quais eram 18 
mulheres, sendo 9 têm o nível médio geral e 
os restantes 19 do nível básico geral, portanto, 
todos sem uma profissão de formação.
Em resultado dos testes de orientação profis-
sional, os candidatos já foram encaminhados 
para a formação profissional inicial e contínua, 
nas especialidades de pedreiro, canalização, 
empregado de mesa/bar, contabilidade e em 
gestão de recursos humanos. 

Por ocasião do Ide-Ul -Adhá, a festa do sac-
rifício dos muçulmanos, a ministra do Trabal-
ho e presidente da Comissão Consultiva do 
Trabalho, Maria Helena Taipo, em resposta 
aos pedidos formulados por diversas congre-
gações muçulmanas nesse sentido, sobre-
tudo da Comunidade Mahometana, concede 
Tolerância de Ponto no próximo dia 05 de 
Outubro de 2014, a todos os trabalhadores 
e funcionários públicos que professam a 

Tolerância de ponto 
para trabalhadores muçulmanos 

religião muçulmana e que, porventura, pos-
sam estar sujeitos a horário laboral nesse 
dia, para permitir que passem a festa junto 
dos seus familiares e das respectivas con-
gregações. 
Entretanto, a tolerância de ponto em refer-
ência não abrangerá os trabalhadores cuja 
natureza da sua actividade não permite inter-
rupção no interesse público, conforme prevê 
o nº 4, do artigo 205, da Lei do Trabalho em 

vigor no país.
A Ministra do Trabalho deseja votos de um 
feliz Ide-Ul-Adhá a todos os muçulmanos, 
aproveitando a ocasião para apelar aos tra-
balhadores e funcionário públicos que pro-
fessam esta religião para que renovem nesta 
festa santa o compromisso em prol da paz e 
do diálogo, factores preponderantes para a 
convivência sã na sociedade e na promoção 
da justiça sócio-laboral no nosso País.
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Especial

Vodacom doa bens ao ISTEG 
e à Vila Municipal de Boane

MAPUTO - A melhor rede em Moçambique, acaba de reforçar a sua política 
de Responsabilidade Social com o apetrechamento da biblioteca do Instituto 
Superior de Tecnologias e Gestão e a doação de 400 redes mosquiteiras e 20kg 
de sementes hortícolas à Vila Municipal de Boane, 

- Operadora apetrecha biblioteca do ISTEG e doa 400 redes mosquiteiras e 20kg de sementes 
hortícolas aos agricultores da Vila Municipal de Boane.

As cerimónias oficiais decorreram no dia 30 
de Setembro, e contaram com a presença de 
Salimo Abdula, PCA da Vodacom, sendo que 
a cerimónia no ISTEG contou com Inocente 
Mutimucuio, Magnifico Reitor do ISTEG e a 

doação à Vila Municipal de Boane contou 
com a presença de Jacinto Loureiro, presi-
dente do Município da vila de Boane. 
“Ao longo deste ano temos desenvolvido 
vários projectos de Responsabilidade Social 

como é o caso do projecto de prevenção e 
combate à Malária, o projecto de apoio ao 
sector agrícola e o apetrechamento de bib-
liotecas. É com satisfação que temos con-
seguindo trabalhar com as comunidades e 
instituições, de modo a apresentar soluções 
para alguns dos seus problemas. Acredita-
mos que Moçambique tem um grande futuro 
pela frente e que estamos a contribuir para 
o seu crescimento”, afirma Salimo Abdula, 
Presidente do conselho de Administração da 
Vodacom.
Depois de apoiar as bibliotecas municipais 
de Ka-Mavota, Maputo e Manhiça, a Vo-
dacom estende agora o seu contributo ao 
ISTEG, com o apetrechamento da biblioteca 
e instalação de internet nos computadores. 
Assim, a operadora pretende contribuir para 
a formação dos estudantes moçambicanos 
e garantir que têm acesso aos recursos 
necessário para se tornarem profissionais de 
sucesso. 
Por sua vez, a doação de redes mosquitei-
ras e sementes agrícolas à comunidade de 
Boane tem como objectivo contribuir para a 
melhoria das condições de vida das comuni-
dades locais. Os bens doados serão distribuí-
dos pelos agricultores da Vila Municipal de 
Boane com o intuito de apoiar na prevenção 
e combate à malária e contribuir para a auto-
suficiência das famílias moçambicanas. 
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Análise económica

Meta fiscal para superavit primário 
fica em 7,8% da expectativa

O Secretário do Tesouro Nacional, Arno Augustin, descarta, no 
momento, revisar a meta de superavit primário do Governo Central 
(Tesouro Nacional, Banco Central e Previdência Social), de 80,8 biliões 
de reais. Hoje (30), o governo divulgou que em Agosto último, o défice 
primário ficou em 10,4 biliões de reais, o pior resultado desde 1997.

- Resultado esperado pelo Banco Central para o segundo quadrimestre era de 39 biliões de reais.

SINTIHOTS em sintonia 
para o bem dos trabalhadores

Av. Eduardo Mondlane 1267 
Telefax 21- 320409 – CP. 394 | Cells: 82 4315620–82 7690120
E-mail: Sintihots@tvcabo.co.mz 

Maputo – Moçambique

A meta fiscal do Governo Central estabel-
ecida pela equipa económica para o segundo 
quadrimestre é 39 biliões de reais, mas o re-
alizado, informou o Tesouro Nacional, ficou 
longe: 3,1 biliões de reais ou 7,8 por cento da 
expectativa.
Arno Augustin destaca que a sistemática do 
governo é estabelecer metas para o ano, 
com revisões bimestrais que transformam a 
programação anual em algo mais próximo do 

que ocorre a cada mês. “Nós elaboramos um 
relatório divulgado agora em Setembro que 
mantém a meta original do ano. Temos ainda 
um outro relatório a ser elaborado em novem-
bro, quando nós vamos avaliar como estão 
crescendo as receitas e também o comporta-
mento das despesas”, disse.
O secretário lembra que 2014 tem sido um ano 
difícil. “Em função de uma actividade económi-
ca menor, produto da crise internacional, que 

fez com que o governo fosse obrigado a fazer 
ajustes para compensar perdas, utilizando in-
strumentos, como a permissão para que as 
empresas pudessem voltar a renegociar dívi-
das com impostos. Outras alternativas, foram 
as receitas extraordinárias com concessões, 
como o leilão da Tecnologia 4G realizado 
nesta terça-feira.
Para Augustin, o mais importante além da dis-
cussão das metas é que o governo tem con-
seguido reduzir a relação entre a dívida pú-
blica e o Produto Interno Bruto (PIB). “Somos 
um dos poucos países que conseguiu isso, 
apesar de todos os problemas económicos 
que o mundo vem vivendo. Muitos tiveram um 
crescimento desta relação. Acho isso impor-
tante de ser reiterado. O Brasil, embora as di-
ficuldades do ano, vem mantendo uma dívida 
em queda”, concluiu.

O Governo Central (Tesouro Nacional, 
Banco Central e Previdência Social) regis-
tou em Agosto último défice primário de 
10,4 biliões de reais, o pior resultado desde 
1997, segundo relatório divulgado pelo Te-
souro Nacional nesta terça-feira.
O défice, de acordo com o conceito de 
contas públicas, corresponde ao impacto 
das despesas do mês. Estas superaram 
as receitas, o que tornou impossível para a 
equipa económica realizar economia para 
abater juros da dívida pública no período.
No mesmo mês de 2013, o défice foi bem 
menor: 2,2 biliões de reais. No acumulado 

DESDE 1997

Défice primário atinge em Agosto o pior resultado
- Governo Central registou resultado negativo de 10,4 biliões de reais no mês. No acumulado do ano, número é 
inferior em 33,7 biliões de reais ao resultado apurado no mesmo período do ano passado.

do ano, até o período, o resultado é inferior 
em 33,7 biliões de reais ao resultado apurado 
no mesmo período do ano passado.
A meta fiscal do Governo Central estabel-
ecida pela equipa económica para o segundo 
quadrimestre é de 39 biliões de reais, mas o 
realizado, informou o Tesouro Nacional, ficou 
longe: 3,1 biliões ou 7,8 por cento da expec-
tativa.
A receita total ficou negativa em 1,3 bilião 
de reais devidos, entre outras razões, a fac-
tores sazonais na arrecadação do Imposto de 
Renda da Pessoa Física e da Contribuição 
Social sobre o Lucro Líquido e à quota-parte, 

esta parcialmente compensada pela arrec-
adação, em Agosto, de 7,1 biliões de reais 
que entraram nos cofres do governo com 
o parcelamento de impostos atrasados 
(Refis).
O governo transferiu a Estados e Mu-
nicípios, 2,1 biliões de reais relativos a 
obrigações constitucionais e mais de 2,2 
biliões de reais em transferências ref-
erentes à exploração de petróleo e gás 
natural. Houve ainda despesa total de 2,6 
biliões de reais, sendo 1,9 bilião de reais 
com pagamento de benefícios previden-
ciários.
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Um relatório da Sociedade de Zoologia de Londres, da rede voltada para o meio ambiente Global Footprint 
Network e da ONG de proteção ambiental WWF sugere que populações de animais caíram pela metade em 40 
anos. Segundo o documento, chamado Living Planet Report, os números são piores do que se pensava antes 
devido a uma nova metodologia usada em comparação com um relatório divulgado há dois anos.

A NÍVEL MUNDIAL

População animal cai 
pela metade em 40 anos

- Indica relatório

O documento afirma que as populações de 
mamíferos, aves, répteis, anfíbios e peixes 
sofreram uma queda, em média, de 52 por 
cento. Mas, a situação é pior entre as es-
pécies de água doce, que sofreram uma di-
minuição de 76 por cento.
O índice analisou as populações de mais de 
10 mil espécies de vertebrados entre 1970 e 
2010 e revelou um declínio contínuo nestas 
populações.
De acordo o relatório, a maior ameaça à 
biodiversidade vem dos impactos causados 
pela perda de habitat e a degradação, o que 
é causado pelo que a WWF chama de con-
sumo humano insustentável.
As populações humanas estão cortando 
árvores mais rapidamente do que elas con-
seguem crescer novamente, pescando em 
uma velocidade maior do que os oceanos 
conseguem repor, bombeando água de rios 
e aquíferos mais rapidamente do que as chu-
vas conseguem repor e emitindo mais carbo-
no do que os oceanos e florestas conseguem 
absorver.
Além do impacto da devastação nas es-
pécies de vertebrados, o documento analisa 
outros aspectos, como, por exemplo, a pega-
da ecológica, que mede a área (em hectares) 
necessária para fornecer os bens e serviços 
ecológicos usados pelas populações hu-
manas.
A pegada ecológica de cinco países é re-
sponsável pela metade do total global, e o 

Brasil está em quarto lugar neste ranking, 
liderado por China, Estados Unidos, Índia, 
Brasil e Rússia.
Por outro lado, o relatório aponta uma inicia-
tiva brasileira, para afastar os agricultores do 
Acre de práticas que envolvam a derrubada 
de árvores e queimadas na floresta, como 
um dos bons exemplos de conservação.

As mais ameaçadas
O documento cataloga áreas onde o impacto 
nas populações de vertebrados é maior. Em 

Gana, por exemplo, a população de leões 
em uma reserva caiu 90% em 40 anos.
Na África Ocidental, a derrubada de florestas 
restringiu a população de elefantes entre 6 
e 7%.
No mundo todo, a perda de habitat e a caça 
reduziram a população de tigres dos 100 mil 
registrados há um século para apenas 3 mil 
indivíduos.
Anteriormente, o índice mostrado no relatório 
era calculado usando a média do declínio em 
todas as populações de animais analisadas 
pelas entidades. Mas a nova metodologia 
analisa os dados que, segundo a Sociedade 
de Zoologia de Londres, fornecem um cálcu-
lo muito mais preciso do status colectivo das 
populações em todas as espécies e regiões.
“Por exemplo, se a maioria das medições 
em uma região em particular é das popu-
lações de aves, mas a realidade mostra 
que, naquela região a maior população é 
de peixes, então é necessário dar um peso 
maior às medições de populações de peixes 
se quisermos ter um quadro mais preciso da 
taxa de queda de populações para aquela 
região”, disse um porta-voz da Sociedade de 
Zoologia de Londres.
“Aplicando o novo método ao conjunto de 
dados de 2008 descobrimos que as coisas 
estavam consideravelmente piores do que 
pensávamos naquela época. Está claro que 
estamos vendo uma tendência de queda de 
longo prazo nas populações de animais”, 
acrescentou o porta-voz.
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Saúde

COM SÍNDROME RARA 

Blogueira posta fotos de comidas 
que ‘melhoram saúde’

Como milhões de pessoas em todo o mundo, Natasha Lipman, publica no 
Instagram fotos da comida que come. Mas, no lugar de tortas e de jantares 
caros, ela fotografa o seu suco verde da manhã e tira-gostos saudáveis. Ela 
sofre de uma doença crónica e trocou medicamentos por uma restrita dieta 
baseada em plantas.

Dezasseis mil seguidores observam os pro-
gressos diários da londrina de 25 anos, à me-
dida que ela tenta manter uma dieta de frutas, 
legumes, verduras, sementes, grãos e nozes.
Ela entrou inicialmente no Instagram para 
manter uma espécie de diário visual da sua 
dieta, mas afirma que o sucesso no site deve-
se a mais do que fotos de comidas intrigantes, 
vitaminas e panquecas de chocolate não proc-
essado.
“Estou compartilhando o dia-a-dia de uma 
história de uso da comida como cura, e os altos 
e baixos da vida com uma doença crónica”.
Nascida com a Síndrome de Elhers-Danlos, 
uma deficiência hereditária do tecido con-
juntivo, Natasha está exposta a deslocamen-
tos regulares de suas articulações. No ano 
passado, no entanto, ela desenvolveu dois 
problemas crônicos adicionais, uma Síndrome 
de Taquicardia Postural Ortostática, que im-
pede o corpo de se regular, e uma intolerância 
à histamina que provoca alergias a alimentos 
como o tomate.

‘Efeitos colaterais’
“Comecei a ficar tonta, desorientada, com o 
peito apertado e constantemente enjoada”, ela 
escreveu num artigo no Huffington Post sobre 
os seus sintomas. “Não conseguia comer meia 
banana sem sentir que iria morrer e neces-
sitava de dias para me recuperar, rolando na 
cama em agonia”. Ela parou de trabalhar e se 
trancou em casa.
Os remédios que tomou também não 
fizeram efeito, ela conta, e provocaram 
“desconfortáveis efeitos colaterais que 
os médios jamais tinham ouvido falar”. 
Uma droga fez com que ela sentisse 
como se sua pele estivesse sendo fa-
tiada, outras, causaram alucinação.
No dia 1 de Janeiro de 2014, após 
inúmeras complicações, Natasha 
começou a questionar o papel da co-
mida nos seus problemas de saúde.
“Comida natural tem de ser boa para 
mim”, ela decidiu, depois de meses 
pesquisando na Internet. “Vou cortar 

todas as porcarias e ver o que acontece”. Ela 
parou de comer carne, laticínios, glúten, açú-
car refinado e todas as comidas processadas 
em favor de comidas baseada em plantas, par-
ticularmente gengibre, que tem propriedades 
curativas e analgésicas.
Sem medicamentos
Meses depois, Natasha diz que melhorou tanto 
que ela já poderia trabalhar em tempo integral 
de casa, e comer pratos cheios sem compli-
cações.
Mas, enquanto alguns seguidores no Insta-
gram tentam convencê-la a adoptar hábitos 
como dietas de comida crua, Natasha diz que 
a pregação sobre algumas dietas é perigosa.
“Eu não tento nada sem pesquisa e tenta-
tivas em mim mesma”, diz. “E jamais diria a 
qualquer pessoa que existe apenas um modo. 
Só porque leu alguns de meus posts não sig-
nifica que eles entenderam meus problemas 
e as complicadas reações químicas que são 
únicas em cada um de nós”.
À medida que se sentia melhor, Natasha 
foi reduzindo a medicação e, a despeito de 
poucas recaídas, ela agora não usa remédio. 
Mas a blogueira se mostra disposta a reforçar 
que isso é uma jornada pessoal e não quer 
que outros doentes parem de tomar remédios. 
“Medicamentos ajudam muita gente. Em algum 
ponto no ano passado eu não seria capaz de 
levantar se não fossem os remédios. Naquele 
momento, era do que eu precisava”.
Natasha afirma que muita gente acha sua dieta 
“estranha”, então, fazer amigos no Instagram 
foi uma das melhores coisas que poderiam 
acontecer. “E eu parei de incomodar a minha 
família com o papo de comida o dia todo”.
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O Sporting e o New England 
Revolution assinaram esta quarta-
feira um acordo de parceria, acordo 
esse que é valido por cinco anos 
e renovável. O objetivo é a troca 
de conhecimentos ao nível da 
formação de jovens jogadores.

Assinada parceria 
com o New England Revolution

A iniciativa pretende ainda a internacion-
alização da marca Sporting, conhecida como 
uma das melhores na formação, e ainda uma 
aproximação à comunidade portuguesa nos 
Estados Unidos.
O acordo foi assinado no auditório do Estádio 
de Alvalade, na presença de Bruno de Carval-
ho e dos dirigentes Bryan Bilello (presidente) 
e Michael Burns (diretor geral) do New Eng-
land Revolution, clube sedeado na cidade de 
Foxborough, no estado de Massachusetts.

Neymar da Silva Santos, pai do futebolista do 
Barcelona com o mesmo nome, afirmou esta 
quarta-feira à Audiência Nacional espanhola 
que o Real Madrid ofereceu 150 milhões para 
contratar o jogador mas que este preferiu 
mudar-se para o clube catalão.
Ouvido pelo juiz Pablo Ruz no âmbito do proc-
esso sobre a transferência do internacional 
brasileiro, Neymar da Silva Santos disse que 
«o poder de sedução» do Barcelona acabou 
por ser decisivo na escolha do jogador. 
O pai do avançado defendeu ainda vários con-
tratos formalizados pelo Barcelona, entre eles 
um de dois milhões de euros para ser olheiro 

Real Madrid ofereceu 150 milhões por Neymar
do clube no Brasil e um outro de quatro milhões 
de euros para que a empresa Neymar&Neymar 
promovesse a imagem do jogador do País de 
origem.
Explicou ainda que os vários milhões de eu-
ros que recebeu em comissões, na qualidade 
de representante, pela transferência do atleta, 
negócio que está a ser investigado pela justiça 
espanhola por suspeitas de delito fiscal.
O pai de Neymar reconheceu ainda perante o 
juiz que recebeu vários milhões de euros de 
adiantamento, uma espécie de pré-acordo, 
que, em caso de incumprimento, previa o pag-
amento de 40 milhões de euros ao Barcelona.

Nasser Al-Khelaifi, presidente do Paris Saint-Germain elogiou 
o defesa-central David Luiz, que na terça-feira abriu caminho 
à vitória sobre o Barcelona (3-2), na Liga dos Campeões.
«Para mim, David Luiz é um dos melhores defesas do Mun-
do. Os 50 milhões de euros, é um valor muito alto mas ele 
vale mais que isso», disse o líder do emblema francês.
O brasileiro tornou-se o defesa mais caro da história do fute-
bol quando, no verão passado, foi contratado pelo PSG ao 
Chelsea precisamente por 50 milhões de euros.

«David Luiz vale mais que 
€50 milhões», diz presidente

O lateral português Miguel 
Lopes aceitou uma redução 
substancial do salário e 
abdicou dos prémios a 
que tinha direito, resolv-
endo assim a questão que 
o mantinha afastado da 
equipa principal, segundo 
noticia esta quarta-feira o 
jornal A BOLA.
Miguel Lopes fica assim à 
disposição de Marco Silva 
para ser chamado à equipa 
principal. O jogador de 27 
anos pensa na titularidade 
e em convencer Fernando 
Santos para voltar à Se-
lecção Nacional.

Miguel Lopes baixa salário 
e entra na lista de Marco Silva
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Análise política

Segundo o Datafolha, divulgado nesta terça-feira, Dilma tem 40% das intenções de voto no primeiro turno – o 
mesmo índice da última sexta-feira (26), Marina, 25% (caiu dois pontos percentuais), e Aécio, 20% (subiu dois 
pontos). A simulação do segundo turno do mesmo levantamento também mostra um aumento da vantagem de 
Dilma sobre Marina. 

PELO SEGUNDO LUGAR

Pesquisas indicam queda de Marina 
e disputa acirrada com Aécio 

- A menos de cinco dias da eleição presidencial, novas pesquisas de intenção de voto indicaram um 
acirramento da disputa entre os candidatos Aécio Neves (PSBD) e Marina Silva (PSB) pelo segundo 
lugar na preferência dos eleitores.

Na última sexta-feira, a petista tinha 47% e a 
candidata do PSB, 43%. Agora, o placar en-
tre as duas é de 49% contra 41%, respectiva-
mente. Na simulação com Aécio, Dilma tem 
50%, e o tucano 41%. A margem de erro da 
pesquisa é de dois pontos percentuais para 
mais ou para menos.
Pelo Ibope, que também divulgou nova pesqui-
sa nesta terça-feira, o cenário apontado para o 
primeiro turno é parecido. Dilma Rousseff tem 
39%, Marina Silva tem 25%, e Aécio Neves 
aparece com 19%. Mas em um possível se-
gundo turno da petista contra a ex-senadora, 
a vantagem da actual presidente é de apenas 
quatro pontos percentuais (42% a 38%), o que 
poderia significar um empate técnico, já que 
a margem de erro também é de dois pontos, 
para mais ou para menos. Diante do tucano, 
a vantagem de Dilma é de dez pontos (45% 
a 35%).
O Datafolha ouviu 7,5 mil pessoas entre os 
dias 29 e 30 de Setembro em 311 municípios. 
Já o Ibope falou com 3.010 eleitores entre 27 e 
29 de Setembro.
Na pesquisa Datafolha dos dias 2 e 3 de Se-
tembro, Marina chegou a ter 34% das intenções 
de voto na primeira volta, contra 14% de Aécio 
- foi a maior diferença na corrida eleitoral entre 
os dois. Pelo Ibope, na mesma data, o placar 
era de 33% a 15% para a candidata do PSB.

Tempo na TV
Segundo cientistas políticos abordados pela 
BBC Brasil, o motivo da queda de Marina Silva 
pode ser explicado principalmente pela difer-
ença no tempo de TV que a candidata do PSB 
tem com relação à Presidente Dilma. A petista 
tem quase 11min30 no horário eleitoral gratui-

to, enquanto a ex-senadora tem pouco mais de 
dois minutos – Aécio tem 4min35.
“O debate é o momento em que todos têm 
condição de igualdade. Mas o debate não se 
dá no vácuo, ele acontece depois que as pes-
soas já apareceram a semana inteira na TV de 
maneira desigual”, disse à BBC Brasil Milton 
Lahuerta, cientista político da Unesp em Ara-
raquara.
“A campanha é principalmente pela Internet e 
pela TV, então é a campanha eleitoral nesses 
dois veículos que vão arrebentando uma can-
didatura. Foi isso que aconteceu com a Ma-
rina.”
Para Ricardo Ismael, cientista político da PUC-
RJ, há também outra explicação para a queda 
de Marina Silva na reta final do período eleito-
ral. “Aécio e Dilma têm mais palanques estad-
uais que a Marina. A estrutura partidária pode 
estar ajudando o Aécio a crescer nessa reta 
final. Dá pra ver que queda da Marina no Data-
folha foi aproveitada pelo Aécio”, afirmou.

‘PT fortalecido’
Segundo os especialistas ouvidos pela BBC, 
o novo cenário apontado pelo Datafolha mos-
tra uma indefinição na segunda volta – que 
antes parecia certo entre Dilma e Marina – e 
até mesmo uma possibilidade de reeleição da 
candidata do PT na primeira volta.
“Ficou bem mais acirrada a disputa pelo seg-
undo lugar, na prática, como a pesquisa tem 
dois pontos percentuais de erro, é quase um 
empate técnico”, disse Ismael.
“Eu penso que muita gente que estava tenden-
do a votar na Marina, vai acabar votando no 
Aécio, e a Dilma também pode ganhar votos 
sem grande convicção, apenas pela possibili-

dade da eleição acabar na primeira volta. É um 
momento complicado, porque qualquer movi-
mento pode ser fatal”, analisou Lahuerta.
Para ele, inclusive, quem mais está saindo for-
talecido nessa guinada de Aécio Neves não é 
o PSDB, e sim o PT. Isso porque, o tucano tem 
adotado a mesma estratégia dos petistas de 
‘desconstruir’ a candidatura de Marina Silva, 
o que pode acabar inviabilizando uma aliança 
entre PSDB e PSB no segundo turno.
“De um certo ponto de vista, o Aécio não tem 
o que fazer a não ser ir para a disputa com a 
Marina. Mas usando a táctica de desconstruir 
agressivamente a Marina, acho que o bloco 
de oposição se enfraquece para o segundo 
turno”, explicou.
“O Aécio dificilmente vai ter força de alcançar 
o patamar que a Marina pode alcançar no seg-
undo turno. Ela tinha esse potencial, mas ele já 
traz uma rejeição grande das pessoas. E com 
a estratégia de atacar a Marina, o Aécio invia-
biliza uma possível aliança no segundo turno. 
Então com certeza o cenário se mostra mais 
favorável ao PT”.
Segundo Ricardo Ismael, Aécio ainda tem 
chances de conseguir uma virada sobre Ma-
rina e ir para o segundo turno, e o próximo de-
bate entre os presidenciáveis, na quinta-feira, 
pode ajuda-lo a conseguir isso.
“A Dilma está com uma vantagem consolidada, 
ela está estável em relação à semana passa-
da, então o quadro de vitória no primeiro turno 
tem a chance menor de acontecer porque ela 
parou de crescer. A questão agora é uma in-
definição sobre o segundo lugar”, disse.
“As curvas estão se aproximando, e o debate 
tem um peso nisso, porque vai ser na principal 
emissora e é o que deve ter maior audiência.”
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APÓS DIAGNÓSTICO DE PRIMEIRO CASO

EUA prometem impedir 
avanço de ébola no País

Segundo o Centers for Disease Control and Prevention (Centros para o 
Controle e a Prevenção de Doenças, ou CDC, na sigla em inglês), ligado 
ao Departamento de Saúde dos EUA, o paciente veio da Libéria, um dos 
países mais afetados pelo actual surto da doença, e está internado num 
hospital em Dallas, no Estado do Texas.

“Não tenho dúvida de que vamos controlar 
esse caso de ébola, para que não se espalhe 
neste País”, disse o director do CDC, Thomas 
Frieden, em conferência de imprensa.
“É possível que alguém que tenha tido contac-
to com esse indivíduo, como um familiar, possa 
desenvolver ébola nos próximos dias, mas não 
tenho dúvidas de que vamos parar por aqui.”
Esta é a primeira vez que o vírus é diagnosti-
cado em um paciente nos EUA. Até então, so-
mente pessoas infectadas que foram diagnos-
ticadas em outros países haviam sido tratadas 
em hospitais americanos.

- Os Estados Unidos confirmaram nesta terça-feira o primeiro caso de ébola diagnosticado no País.

Frieden disse que o paciente deixou a Libéria 
no último dia 19 e chegou aos EUA no dia 20, 
ainda sem apresentar qualquer sintoma da 
doença.
O CDC e as autoridades de saúde do Texas 
não deram detalhes sobre a identidade do pa-
ciente, mas afirmam que viajou aos EUA para 
visitar familiares que moram no país.
Poucos dias após desembarcar, o paciente 
começou a se sentir mal e procurou atendi-
mento médico. Foi admitido no hospital Texas 
Health Presbyterian, em Dallas, no último do-
mingo, e colocado em isolamento.

Próximos passos
Segundo Frieden, a partir de agora os 
próximos passos serão garantir que o pa-
ciente tenha o tratamento mais eficaz e da 
maneira mais segura possível e identificar 
pessoas que possam ter estado em contato 
com ele.
O diretor do CDC salientou que o ébola não 
é contagioso enquanto o paciente não ap-
resenta sintomas.
Frieden disse que assim que forem iden-
tificadas, as pessoas que tiveram contato 
com esse paciente serão monitoradas por 
um período de 21 dias. Caso apresentem 
algum sintoma da doença, serão isoladas.
O atual surto já matou mais de três mil pes-
soas na África Ocidental, segundo dados 
da OMS (Organização Mundial da Saúde).
Mais de 6,5 mil pessoas já foram infecta-
das. Os países mais afetados são Libéria, 
Serra Leoa e Guiné. Também já foram reg-
istrados casos na Nigéria e no Senegal.

Os ministros brasileiros da Agricultura, Neri 
Geller, e de Relações Exteriores, Luiz Alberto 
Figueiredo, estão em Washington para assinar 
o memorando com o representante de Comér-
cio dos Estados Unidos, Michael Froman.
Pelo acordo, os Estados Unidos pagarão cerca 
de 300 milhões de dólares norte-americanos ao 
Brasil para que o País não recorra a um novo 
painel na Organização Mundial do Comércio 
(OMC) até 2018, enquanto está em vigor a 
nova lei agrícola americana, a Farm Bill.
O dinheiro seria uma compensação aos produ-
tores brasileiros afectados pela nova legislação 
americana, promulgada no início do ano.
“O acordo de hoje encerra uma questão que 
colocava centenas de milhões de dólares em 
exportações americanas em risco”, disse Fro-
man.
“É um significativo progresso em nossa relação 
econômica bilateral.”

Disputa
A disputa envolvendo a produção de algodão 
foi levada à OMC em 2002 pelo Governo bra-
sileiro, que acusava o governo americano de 
adotar práticas que favoreciam seus produ-

QUE DUROU UMA DÉCADA

Brasil e EUA encerram 
disputa sobre algodão

- Brasil e Estados Unidos chegaram nesta quarta-feira a um acordo que dá fim à disputa de mais de 
uma década sobre subsídios dados aos produtores americanos de algodão.

tores.
A OMC determinou que os subsídios eram il-
egais e, em 2009, autorizou o Brasil a retaliar 
os Estados Unidos em 829 milhões de dólares 
norte-americanos por ano, o que pode ser feito 
elevando tarifas comerciais de produtos advin-
dos do País.
Para evitar a retaliação, os Estados Unidos 
se comprometeram a pagar 147,4 milhões de 
dólares americanos por ano aos produ-
tores brasileiros, como compensação pelos 
subsídios pagos aos cotonicultores ameri-
canos.
Em 2010, foi fundado o Instituto Brasileiro 
do Algodão (IBA), para gerir esses recursos 
e promover o fortalecimento da produção 
no Brasil.
Em Outubro do ano passado, porém, os 
Estados Unidos interromperam o paga-
mento.
Desde então, os dois países vinham bus-
cando uma solução que evitasse que o 
plano de retaliação brasileira fosse colo-
cado em prática.
A Câmara de Comércio pretendia elevar em 
até 100% o imposto de importação de uma 

lista de mais de cem produtos americanos.
O governo, também analisava quebrar pat-
entes de medicamentos, sementes, defensivos 
agrícolas e até mesmo obras artísticas, como 
livros, músicas e filmes.
O novo acordo firmado nesta quarta-feira não 
só evita as penalizações como também novas 
regras para que o IBA possa usar os recursos 
repassados.


